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侯逸凡在阿尔巴尼亚捧起世界冠军的奖杯，连续两
年，侯逸凡不仅成为历史上最年轻的棋后，也成为史上最
年轻的棋后卫冕者。赛场上侯逸凡冷静成熟，赛场下侯逸
凡纯真温婉。17 岁的侯逸凡，是职业棋手，也是世界棋后，
更是邻家女孩。

聪明加勤奋
“下棋的孩子我见多了，有些觉得不错，

但眼前一亮的孩子不多。”中国国际象棋队总
教练叶江川曾说，“棋的感觉是有天赋的，她
(侯逸凡)就有这种天赋。”为此，叶江川破格调
9岁的侯逸凡进入国家队，侯妈妈也进京照顾
女儿生活，中国棋院则破例分给母女俩一个
单间宿舍。

在这之前更早发现侯逸凡天赋的是她的
恩师童渊铭。不到7岁的侯逸凡随父母来到齐
鲁晚报棋院拜师学棋，当时的侯逸凡没有受
过正规的训练，她下了几盘棋，给童渊铭的第
一印象是，棋的战术能力还比较简单，很多走
法显得有些不合逻辑，但她的长处更加明显：
反应速度非常快，对棋路的判断与直觉极好。
童渊铭当即收下了这个孩子，“是个下国象的
料儿”。在童渊铭的调教下，侯逸凡很快就在

学棋的孩子中出类拔萃，在夺
取世少赛冠军后，童渊铭毫无
私心地将侯逸凡引荐到了国家
队。

不满 10 岁就混迹在国家
队里，还是孩子的侯逸凡并没
有被人忽略，她很乖巧也很用
功，往那儿一坐就有专业棋手
的范儿，让人印象深刻。整日在
国家队的练习室里耳濡目染，
侯逸凡进步得很快，在国象界
开始崭露头角。

侯逸凡9岁就获得了国际象棋世界少儿
锦标赛10岁组的冠军，10岁参加国内12岁组
比赛十一战全胜。人们纷纷惊叹于她小小年
龄所取得的不凡成绩，“天才少女”的称谓于
是不胫而走。之后，一切光环围绕着她的年龄
展开，“年龄最小国手”、“奥赛史上最小队
员”、“世锦赛史上最小队员”、“世上最年轻的
超级大赛冠军”、“世界团体赛中最小的成年
世界冠军”、“世界最年轻的女子国际特级大
师”、“史上最年轻世界棋后”……年纪轻轻的
侯逸凡以自己的聪明才智实现了同龄人甚至
成年人都无法企及的梦想。

不过，天赋异禀的侯逸凡并没有因为自
己在国象方面取得的成绩而沾沾自喜，她明
白，自己有这样的成绩，是依靠一次次比赛、
一次次训练积累而来的。即使在2010年首夺
棋后桂冠之后，侯逸凡还是刻苦训练，参加各
种比赛磨练自己。在对抗赛备战期间，侯逸凡
每天都要训练四五个小时，研究棋谱，学习棋
局理论。这一切听上去枯燥，但侯逸凡却甘之
如饴，因为她热爱国象。为了更好地下棋，侯
逸凡锻炼身体，学习外语，将自己本不轻松的
生活安排得满满当当。侯逸凡不喜欢别人叫
自己“天才”，她说自己只是比别人机会好一
点。也许她在国象方面确实天赋过人，但如果
不如此勤奋地学习，相信侯逸凡也难以取得
今天的成绩。

念旧知感恩
无论参加国内联赛还是国际大赛，侯逸

凡身边总会摆着一个不锈钢的小水杯。而这
次冠军对抗赛侯逸凡的小水杯也始终如一地
坚守在旁边，见证侯逸凡再次夺冠。

说起这个小水杯可有些年头了，侯逸凡
的爸爸回忆，这个水杯跟着侯逸凡至少五六
年了，每次比赛侯逸凡的妈妈除了准备白开
水，也会在里面放一些红枣、龙眼之类，帮助
侯逸凡补充体力。而拿着这个水杯比赛也成
了侯逸凡的一种习惯，即使杯子盖上的盖帽
坏了，侯逸凡也会修好了再用。侯爸爸向记者
透露，“这个杯子的盖帽都换了两次了，这次
去阿尔巴尼亚之前还刚换了新的才带去的。”

不难看出，侯逸凡是个念旧的人，对于过

往的事和过往的恩情，她总是默默记在心里，
这让侯爸爸也颇感欣慰。

侯逸凡七岁到山东学棋，童渊铭带着她
真正走入了国际象棋的世界，正是童渊铭三
年的悉心指导，也正是当年齐鲁晚报棋院为
侯逸凡比赛出钱出力，才有了侯逸凡的飞速
成长，这些侯逸凡都铭记于心。以前侯逸凡出
去比赛还会经常给恩师童渊铭准备礼物，而
现在侯逸凡如果到山东比赛也会惦念恩师，
争取各种机会看望恩师。而对于齐鲁晚报棋
院，侯逸凡始终感恩棋院对她多年的支持，这
些年来一直代表棋院旗下的棋队参加比赛，
还两度帮助山东玲珑轮胎队获得国内联赛冠
军。

侯逸凡是个顾念恩情的人，每次比赛获
奖之后，总能说出一长串的感谢，这当中有国
家队的教练，有侯逸凡的家乡，还有支持侯逸
凡的棋迷。本届对抗赛期间，侯逸凡曾经突发
腹痛，而夺冠之后，侯逸凡也不忘感谢大使馆
的工作人员对她的照顾。

侯逸凡总是会回顾她这些年来的成长经
历，在十年来的国象成长中，侯逸凡将帮助过
她的人都记在心里。哲学家洛克曾说，“感恩
是精神上的一种宝藏”，而侯逸凡显然知道如
何让自己的精神更充实，因为她有这样一颗
念旧情知感恩的心。

谦虚又敬业
夺冠后的欣喜逐渐散去，对侯逸凡来说，

这只是她无数重量级冠军中的一个，而她早
已是国际象棋的“老江湖”了。

等到从阿尔巴尼亚回国，她马上还要准
备中国国内的国际象棋联赛和12月在中国举
行的世界智力精英运动会。尽管荣誉等身，光
环一下罩到了这个17岁小姑娘身上，但侯逸
凡还是和往常一样不骄不躁，
训练、比赛，看到人微笑地打招
呼，开口先礼貌地叫一声“姐
姐”或者“老师”，脾气仍然好得
没话说，而下棋仍然是她最重
要的事情。

自从2005年第一届中国国
际象棋联赛以来，侯逸凡就代
表山东队参加比赛，七个赛季
里，侯逸凡无论有多少比赛，都
基本上不会落下为山东队效力
的机会。不过今年代表山东玲
珑轮胎队的侯逸凡的国际比赛
任务确实异常繁重，她也未能帮助山东玲珑
轮胎队出战全部的联赛，没有了侯逸凡这个
得力干将，山东队今年的成绩也不是很理想。
为此，侯逸凡深感内疚，她说，作为职业棋手，
她很希望帮助俱乐部蝉联冠军，只是很遗憾
自己今年发挥得不好。

除了国内的联赛，侯逸凡今年再次代表
摩纳哥蒙特卡洛俱乐部打欧洲俱乐部杯。同
为队友的科内鲁为了备战这次和侯逸凡的对
抗赛，早早就退出了队里的比赛，潜心闭关修
炼。而侯逸凡却尽职尽责地替俱乐部坐镇一
台，并帮助俱乐部取得了不错的成绩，她说，

“这是早早就定好的比赛，不能随便放弃。”精
力有限，对于世界冠军赛这场重头戏，侯逸凡
甚至都没有太多时间专门去训练，她只能以
赛代练了。

因为很小就开始参加国际大赛，也许是
用脑比较多，也许是压力比较大，侯逸凡从小
睡眠质量就不好，稍微有动静，她就会从睡梦
中醒来。尽管如此，侯逸凡还是坚持一年到处
奔波参加比赛，因为她是职业棋手，她要尊敬
她所热爱的国象。即使现在侯逸凡已经成名，
她也不会轻易拒绝比赛，因为侯逸凡知道，正
是和对手不断切磋，才有了她对棋局的更多
把握和领悟，她的成功来自于她自己，也来自
于对手。
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